

**REQUERIRÁN 2 BILLONES DE PESOS**

PEF: admite SHCP más presión a gasto por pensiones; representa 22%

F. FRANCO Y J. BUTRÓN

Ven insuficiente alza de 52 mdp a búsquedas

COLECTIVOS de madres señalan que 4.8 por ciento de aumento presupuestal es marginal; "inversión hasta ahora nos ha quedado a deber".

Presupuesto crecerá 4.8% para el 2024

Colectivos ven insuficiente el gasto para las tareas de búsqueda

DENUNCIAN que recursos no se reflejen en resultados y desconocen en qué se gastan; en 2024 se destinarán 52.6 mdp más que en este año; preocupa el tiempo CNB tarde acéfala

Por Jorge Butrón

jorge.butron@razon.com.mx

Las tareas de búsqueda de personas en México tendrán, para el 2024, un incremento del 4.8 por ciento en su presupuesto respecto al 2023, lo que colectivos de madres ven insuficiente ante las dimensiones de la crisis que atraviesa el país en la materia, además de que, denunciaron, los recursos destinados no se han traducido en resultados y tampoco se conoce en qué se gasta el dinero.

SEGÚN EL REGISTRO Nacional de Personas Desaparecidas y No Localizadas, Jalisco es el estado con mayor número de desapariciones en México, con 15,012 personas reportadas.

Eldato

De acuerdo con el proyecto de Presupuesto de Egresos de la Federación (PEF) 2024, la coordinación de acciones de búsqueda de personas desaparecidas y no localizadas tendrá recursos por mil 149 millones 899 mil 182 pesos, cuando en este año tuvo mil 097 millones 234 mil 971 pesos, un aumento de 52 millones 664 mil 211 pesos.

Del total de recursos, 854 millones 645 mil 124 pesos serán canalizados como subsidios para las acciones de búsqueda de personas desaparecidas y no localizadas, mientras que 295 millones 254 mil 058 irán a la Comisión Nacional de Búsqueda (CNB), lo que significa un aumento de nueve millones 440 mil 517 pesos (3.19 por ciento), respecto al 2023.

"La inversión ha sido muy grande, pero los resultados nos han quedado a deber. De todo el presupuesto comparado con los hallazgos, la diferencia es muy grande, sobre todo en comparación con los colectivos, que con nuestros propios recursos encontramos más personas que las fiscalías y las autoridades federales", lamentó Lucía de los Ángeles Díaz, directora del Colectivo Solecito.



En entrevista con *La Razón*, dijo que se usa mucho dinero en las búsquedas, pero que no se traduce en mejores resultados, ya que la crisis persiste en grandes números en el país, además de que mil millones de pesos es mucha cantidad para lo que hacen y nunca se transparentan sus acciones.

“Es inaudita la cantidad de recursos, cuando hay 52 mil cuerpos en rezago para identificar; necesitamos a eso meterle mucho dinero y no se ha hecho. Muchas de las personas desaparecidas están dentro de esos cadáveres rezagados en panteones o servicios forenses. Deben desglosar ese presupuesto, pues es exorbitante el recurso”, agregó.

Señaló que cada día de búsqueda le cuesta mucho dinero a la nación, además de que, si hay acompañamiento de personas que los ayudan, les pagan hotel y comida.

Respecto a Karla Quintana, mencionó que nunca cruzó palabras con la extitular de la CNB, ni otros colectivos, pues a pesar de que tiene recursos millonarios en su dependencia, nunca supieron en qué se lo gastaron, ya que ellos hacen todas las búsquedas.

El 23 de agosto pasado, Karla Quintana Osuna anunció que dejaba la titularidad de la CNB y, al momento, esta instancia se encuentra acéfala, lo que colectivos ven con preocupación, por el tiempo que se pueda tardar la institución en tener otra vez un responsable.

Al referirse al tema de los recursos disponibles, Leticia Mora, directora del colectivo Red de Madres Buscando a sus Hijos, explicó a este diario que el presupuesto está bien, pero aclaró que lo que no lo está son los resultados y desconocen en qué se gasta tanto dinero, con una crisis como la que se vive en México.

“Nosotros pedimos que se haga búsqueda. Sabemos que es complicado y que hay mucha demanda, pero todos estamos pidiendo lo mismo y a nadie le hacen caso. También, que se hagan búsquedas personales, pero tampoco se trabaja en eso; además, que las comisiones no analizan, investigan, crean un plan y ven qué herramienta necesitan para ello. Pienso que es un caos”, denunció.

Mora Nieto señaló que la Comisión Nacional de Búsqueda “ni agua” les da, ya que, desde el inicio de la actual gestión, jamás les han dado apoyo de ningún tipo; por ello, el colectivo tiene que ver cómo consigue recursos para pagar sus traslados y comida.

Cuestionan estrategia

Líderes de colectivos consideran que el incremento en los recursos no significa que haya mayores resultados.



“

DE TODO EL PRESUPUESTO comparado con los hallazgos, la diferencia es muy grande, sobre todo en comparación con los colectivos, que con nuestros propios recursos encontramos más personas que las fiscalías y las autoridades federales

Lucía de los Angeles Díaz

Directora del Colectivo Solecto

”

“Es sumamente penoso que las víctimas sean las que pagan todo para encontrar a sus seres queridos. Lo peor es que nosotros apoyamos a Karla Quintana para que se quedara en la comisión, pero apenas llegó y se olvidó de nosotros”, indicó la activista.

Sostuvo que al Gobierno federal le pediría que atendiera como sea las búsquedas, que tengan una base de datos confiable y que digan en qué se gastan tanto dinero, con tan “pobres resultados”.

Mil

149 millones 899 mil 182 pesos, el presupuesto proyectado para el 2024

60

Por ciento de las personas desaparecidas o no localizadas son menores de 35 años



“

ES SUMAMENTE penoso que las víctimas sean las que pagan todo para encontrar a sus seres queridos. Lo peor es que nosotros apoyamos a Karla Quintana para que se quedara en la comisión, pero apenas llegó y se olvidó de nosotros

Leticia Mora

Directora de Red de Madres Buscando a sus Hijos

”

Contexto general de desapariciones

Periodo del 1 de enero de 1962 al 10 de septiembre del 2023

Total de personas desaparecidas, no localizadas y localizadas: **294,114**

Personas desaparecidas: **98,067**

Personas no localizadas: **13,394**

Personas localizadas sin vida: **13,407**

Personas localizadas con vida: **169,246**

Fuente | RNP DNO



PROTESTA por los desaparecidos, el pasado 30 de agosto en Guadalajara.